

**JOSÉ MARÍA AZNAR** EXPRESIDENTE DEL GOBIERNO

# «España está saliendo de Cataluña. Están dando un golpe de otra manera»

El expresidente del Gobierno, José María Aznar, visitó ayer Zaragoza, donde participó en un acto de la Fundación Basilio Paraíso, en el que analizó lo que él definió como «un cambio de era» por la nueva realidad geopolítica y la revolución tecnológica. Ante el presidente de Aragón, Jorge Azcón, la alcaldesa de Zaragoza, Natalia Chueca, y una amplia representación del sector empresarial de Aragón, defendió el modelo liberal en un tiempo marcado por el proteccionismo y un orden mundial «más basado en la fuerza que en las normas». Minutos antes, conversó con HERALDO sobre la coyuntura política.

**Como presidente popularizó la frase «España va bien». ¿Cómo ve hoy a España?**

Sin pulso. Pero hoy es un buen momento para reafirmar las capacidades de España. Tenemos que tener las políticas adecuadas, acertadas y hoy no las tenemos.

**¿Qué balance hace de la alianza gobernante de las fuerzas de izquierda, nacionalistas e independentistas?**

Es el populismo de una izquierda radical que pone en cuestión la integridad del Estado y de la Nación. Esta coalición es un peligro para la democracia española.

**La política sigue orbitando sobre la cuestión catalana. ¿Cataluña está hoy mejor o peor que en 2017?**

El problema es que hoy los independentistas catalanes no intentan separar a Cataluña de España. No creo que preparen otra intención. El Gobierno ha decidido sacar a España de Cataluña. Todas las cesiones al independentismo están descosiendo el Estado y desgarrando la Nación. Da lo mismo si usted habla de la supresión del delito de sedición, de la amnistía, de la cesión de la inmigración y de los controles de las fronteras, las negociaciones con un prófugo de la Justicia, las condonaciones de la deuda, el concierto fiscal, la agencia tributaria propia... España está saliendo de Cataluña, se está yendo. No es necesario ningún golpe, lo están dando de otra manera.

**¿La llegada de Salvador Illa no ha cambiado las cosas?**

Illa es corresponsable de todo lo que está pasando. Si tuviese un cierto sentido del Estado, no aceptaría que estas cosas se estén produciendo en Cataluña.

**El PSOE propone ceder las competencias de inmigración. ¿Qué consecuencias puede tener esto?**

Un Estado que renuncia al control de sus fronteras y a su potestad sobre la inmigración deja de ser un Estado.



José María Aznar, ayer en el Hotel Palafox, donde se celebró el acto de la Fundación Basilio Paraíso. G. MESTRE

**España también está en pleno debate sobre la financiación autonómica, una cuestión que abordó cuando fue presidente.**

Se solventó por un acuerdo de todas las comunidades autónomas. **¿Es viable una fórmula como el cupo vasco en Cataluña?**

Ni es viable ni es constitucional. Y romper la agencia tributaria es un error gravísimo. Si a eso le añade la condonación de la deuda, estamos ante un escandaloso ejercicio de cesión de competencias en favor de la construcción de un Estado nuevo, cuyo presidente, por cierto, se llama Illa.

**¿Qué consecuencias podría tener la quita de la deuda?**

Es moralmente inaceptable, pero además es económicamente equivocada, porque estás perdonando a aquel que ha administrado peor. Y es una falsedad, porque aquello que dejan de pagar las comunidades autónomas lo vamos a pagar al conjunto de los españoles. Cambiar la deuda de lugar es absolutamente absurdo.

**Aragón reivindica que conceptos como la despoblación y la orografía se incorporen al sistema de financiación. ¿Lo ve adecuado?**

Es absolutamente lógico que lo plantee. Lo que ocurre es que, en la actual circunstancia de España, es muy difícil vislumbrar un acuerdo sobre el modelo de financiación autonómica. España necesitaría grandes acuerdos. Eso es imposible, porque estamos en la política de la exclusión, del muro y de la radicalidad. Ni a Bildu ni a los terroristas ni a los independentistas ni al propio PSOE le interesa ningún acuerdo de Estado.

**El expresidente Lambán no va a asistir al congreso de su propio partido. ¿Qué significado tiene esto en el PSOE?**

El PSOE ha dejado de ser lo que era. No es el partido socialdemócrata de la Transición, es un partido radical, de minorías, de identidades y de exclusiones. Y hay personas que no se sienten representadas en eso y lo comprendo.

**El presidente Jorge Azcón gobernaba con Vox, pero esa coalición se rompió. Azcón dijo: «Nosotros vivimos mejor sin ellos y ellos sin nosotros». ¿Lo comparte?**

A mí me interesa mucho que el PP presente un proyecto político sólido para la España del futuro y que hable mucho con los españoles. Y entre los españoles con los que tiene que hablar están los electores de Vox. No me interesa el diálogo con los dirigentes de Vox, me interesa con los electores de Vox y que puedan ser partícipes de un gran proyecto que pueda unificar a una importante mayoría de españoles.

**Las encuestas sonríen a Vox.**

Hay una ola populista en el mundo pero las olas son rápidas, suben y bajan y se acaban. En la ola populista en la que estamos la velocidad de subida es similar a la de bajada. Y eso afectará también a las cuentas de Vox en España.

**¿Ve posible un gobierno del PP sin Vox en el futuro?**

Lo veo, lo deseo y haré todo lo que pueda para hacerlo posible.

**¿Cree que el presidente Sánchez completará la legislatura?**

No veo razón para que no la pueda completar. Los socios no tienen ningún interés en romper. En con-

**Trump**

«El orden que hemos conocido se ha terminado y el que viene está mucho más basado en la fuerza que en las normas»

**Vox**

«Hay una ola populista en el mundo, pero las olas son rápidas, suben, bajan y se acaban»

**Trasvase**

«Poner en comunicación todas las cuencas de España sería muy bueno»

secuencia, se puede estar gobernando de espaldas al Parlamento, ya lo ha dicho. Es decir, estamos en un ejercicio de populismo iliberal, autocrático, que es un profundo riesgo para la democracia española y las instituciones.

**¿Debería dimitir Carlos Mazón?**

Yo ahí no entro. Cada uno debe asumir sus responsabilidades. Lo que deseo es que la recuperación de toda la zona, dentro de la tremenda desgracia sufrida, sea una realidad. Y luego otra reflexión: si la catástrofe de Valencia se define como la mayor de la historia de España, eso significa que la mayor responsabilidad reside en el Gobierno de España.

**¿Qué falló con la dana?**

Desde 2004 podíamos haber teni-

do un Plan Hidrológico Nacional y seguimos sin él. Estaba previsto todas las obras que afectaron a las zonas afectadas. Eso se suprimió por razones absolutamente sectarias y absurdas.

**Aquel plan hidrológico fue muy contestado en Aragón por incluir el trasvase del Ebro. El propio presidente Azcón lo rechaza hoy.**

España tiene que tener un pacto sobre el agua. Puede haber puntos de vista distintos, pero para eso es donde se intentan forjar los diálogos y los acuerdos. Ahora es imposible hablar de estas cosas.

**¿Defiende hoy un trasvase entre cuencas entre Aragón y Levante?**

Poner en comunicación todas las cuencas de España sería muy bueno. Y no solo sería muy bueno, sería muy deseable. No solamente es útil desde el punto de vista económico, sino que fortalece mucho la solidaridad entre españoles. Puede haber opiniones diferentes, pero la política inteligente es hablar de ellas y pensar que es mejor tener un acuerdo.

**Usted fue un presidente que mantuvo una relación de mucha confianza con EE. UU. ¿Cómo ve el giro que ha dado la administración Trump?**

Es un cambio de era. Los EE. UU. han decidido hoy cambiar el orden que ellos mismos decidieron después de la Segunda Guerra Mundial y la guerra fría. El orden que hemos conocido se ha terminado y el que viene está mucho más basado en la fuerza que en las normas y en el proteccionismo económico en lugar del libre comercio. Va a ser un cambio extraordinariamente relevante.

**¿Y esto qué consecuencias va a tener para los ciudadanos?**

Los europeos nos encontramos en una situación complicada y delicada. EE. UU. debilita su alianza europea y fortalece su alianza con Rusia. Si la posición europea es débil, la de España es más débil y más insegura.

**¿Hay solución para Ucrania?**

Hay distintas soluciones para Ucrania, pero la que se está presentando es la entrega de Ucrania a los rusos, en términos políticos. También en términos territoriales. Si esa paz se consuma, será una mala paz y traerá días de muchas complicaciones para otros países europeos, para Europa en general y además de eso traerá consecuencias en otras partes del mundo profundamente indeseables.

**No es optimista.**

Soy realista. Y lo siento, porque las cosas no van en el buen camino.

**También se ha abierto una guerra comercial con los aranceles de EE. UU. Europa prepara represalias por 26.000 millones de euros. ¿Qué consecuencia va a tener esto para la economía?**

Menos crecimiento, más estancamiento y un deterioro del nivel de vida de los ciudadanos. Habrá menos trabajo, menos renta y la inflación subirá. Por eso, EE. UU. ya está al borde de una recesión. El problema de esta política es que te puedes levantar con el doble de la tarifa. Y eso crea una incertidumbre y es un gran problema.

**MANUEL LÓPEZ**